#### **REPAS AMICAL DU 26 MARS 2018**

Le cadre retenu pour ce repas traditionnel a été arrêté sur le Bistrot de la Tranchée, à proximité de notre secteur de visite de l'après-midi. Cet établissement a précédemment été géré par Charles Barrier, chef jouissant d'une belle notoriété pendant de nombreuses d'années. Les participants au repas, une trentaine de personnes, ont unanimement apprécié un menu très léger et particulièrement savoureux:

Velouté de châtaigne au Vouvray pétillant Pavé de saumon, pâtes fraiches à l'encre de seiche Duo de chocolat



Les petites tables favorisent les conversations



Le repas commence bien, les assiettes sont déjà l'attestent!

Au terme du repas et avant de parcourir l'Avenue de la Tranchée, notre secrétaire adjoint, Mr Desprez, a relaté les péripéties juridiques survenues en 1985, relatives à l'éboulement du mur de soutènement du parc de la Croix Montoire. Les recherches sur les causes de cet accident ont mis en évidence l'évacuation sauvage des eaux pluviales de la propriété, ajoutée au manque d'entretien des abords, où l'enracinement des arbres avait fragilisé le coteau. Heureusement, hormis des dégâts matériels, cet accident ne fit aucune victime. La municipalité prit 90% des frais du sinistre à sa charge et le reste fut supporté par l'assureur des propriétaires.



Cet épisode mit en évidence les risques engendrés par les coteaux et la multitude de cavités qui y ont été creusées pour l'extraction de la pierre. Mr Desprez, en charge du sinistre de la *Croix Montoire* à la ville de Tours, est à l'origine de la création du syndicat intercommunal des cavités souterraines d'Indre-et-Loire, dont le but est la surveillance et la prévention des risques.



De nouveau, notre guide pour cette sortie, Mr Guy Lalande, amoureux de son quartier, comme nous tous de la Touraine, a présenté les grandes lignes du programme de l'après-midi. Ce fut:

- la présentation géographique et historique de ce secteur où les intérêts respectifs de l'Etat et de la ville devaient coïncider.
- le parcours de l'Avenue de la Tranchée bordée de constructions caractéristiques, de rampes d'accès, de caves percées dans le coteau et l'arrivée place Choiseul, initialement dénommée « place de la bascule », avec l'édification des bâtiments d'octroi, d'un gros intérêt pour les finances locales.
- l'histoire de l'entrée du quai de St-Symphorien et de ses belles constructions bourgeoises.
- Visite du parc de la Croix Montoire.

Le percement de cette voie allait bouleverser tout le secteur puisqu'elle s'intégrait dans la réalisation de la « nouvelle route d'Espagne ».

Les routes anciennes étaient coupées, certaines propriétés étaient privées de leur accès, d'autres amputées. Mais ce nouvel axe routier allait rapidement favoriser la construction d'habitations et l'animation allait être stimulée par l'installation de nombreux commerces. Le long de la Loire, elle s'accompagne de la création du quai de Portillon et le la route de Vouvray, l'actuel quai Paul Bert.



Perspective de l'Avenue de la Tranchée bordée de ses deux octrois.

Vue du pont Wilson

Descente de l'Avenue avec quelques arrêts devant lesquels Mr Lalande a donné force détails et anecdotes, telles les caves Decouard, ou l'entrée du domaine de Boisdenier avec sa rampe.





Vue de ce que fut à l'époque l'hôtel de Luynes, construction de belle facture (à l'exception de l'enduit), où dormit l'impératrice Joséphine, en route vers le sud en 1809.

A droite, un fragment du pignon du bâtiment appelé la poste aux chevaux, là Joséphine n'y dormit point.



#### La Croix Montoire

Le domaine de la *Croix Montoire* est une propriété de 4 hectares acquise par Mr Devauzelles en 1807. Son aspect actuel lui a été donné par sa fille Mélanie et son petit-fils Edmond. On ne soupçonne pas l'existence d'un tel domaine à la porte de la ville. Le site est exceptionnel avec un point de vue remarquable et plongeant sur la Tranchée, la Loire et la cité.

L'édifice actuel, construit à l'emplacement du château du XVII°, a été édifié de 1840 à 1845. Edmond, achève le bâtiment par le fronton où il fait mettre ses initiales.





La propriété est accessible par une rampe depuis la place Choiseul, au pied de l'octroi. La montée autorise une superbe vue d'ensemble sur le parc, juste au dessus de l'Avenue de la Tranchée. Du bas, tout est invisible et totalement insoupçonnable.

Au fond du parc, le château abrite le CROUS, et derrière le bâtiment, fut construite la résidence du « Bocage » sur une parcelle du terrain vendue à cet effet.



De la terrasse arborée, vue plongeante sur l'Avenue de la Tranchée 17m plus bas, et au loin, panorama sur la ville au-delà du pont Wilson.



La journée s'est achevée sur cette visite qui, pour la plupart d'entre nous, fut une réelle et belle surprise. Une fois encore il faut l'admettre, notre environnement proche nous est toujours aussi mal connu.



Merci encore à Guy Lalande, érudit sur l'histoire de son quartier, émaillant ses explications d'anecdotes propices à capter l'attention générale. Merci aussi pour le partage des renseignements à l'origine du présent compte-rendu. Quant à Mr Deprez, qui plus que lui pouvait mieux relater l'accident de terrain de 1985.

Une belle journée!

Guy Lalande Alain Le Mouée Pierre Desbons